

Ec. Rafael Correa, presidente de la República del Ecuador

Ecuador: de Banana republic a la no república 2011, Bogotá: Random House Mondadori S.A.

Reseña de **Sergio Campos, Premio Nacional de Periodismo 2012**

En la 32º Feria Internacional del Libro de Santiago de Chile en 2012, Ecuador fue la nación invitada para la muestra en la Estación Mapocho, encuentro en el que estuvo presente el mandatario ecuatoriano, Rafael Correa.

Rafael Vicente Correa Delgado (Guayaquil, Ecuador, 6 de abril de 1963) es un político y economista ecuatoriano. Actual Presidente de la República del Ecuador desde su victoria en las elecciones presidenciales de 2006 y su posterior revalidación del cargo en las elecciones de 2009. En 2009 fue presidente *pro tempore* de la Unión de Naciones Suramericanas.

Correa fue ministro de Economía en el gobierno de Alfredo Palacio en 2005. Tras su ruptura con el gobierno fundó el movimiento político Alianza PAIS, con el que ganó las elecciones de 2006, asumiendo el cargo de Presidente el 15 de enero de 2007. Durante su mandato impulsó la promulgación de la actual constitución ecuatoriana en 2008.

ANTECEDENTES

El presidente Correa es un catedrático y académico que durante los últimos quince años ha realizado trabajos investigativos relacionados con la estructura histórica y económica de América Latina en general y del Ecuador en particular. El contexto del libro es una crítica al paradigma neoliberal y a las medidas económicas adoptadas por los gobiernos a partir del llamado retorno de la democracia, en 1979, en especial una crítica a la dolarización y a "la falacia de libre comercio". Constituye, además, un cuestionamiento a la burocracia internacional, servidora del libre comercio y del neoliberalismo.

RESUMEN

El texto realiza una breve síntesis de la historia de Latinoamérica para explicar los orígenes de la dependencia económica y cultural del subcontinente hacia las potencias centrales. En el caso ecuatoriano, en particular, el estudio incluye como punto focal el hecho de la subordinación de la economía ecuatoriana a la explotación y exportación de un solo producto; cacao, en dos momentos: durante el siglo XVIII, y fines del XIX hasta la segunda década del XX; banano, a mediados del siglo XX y petróleo, desde 1970 hasta nuestros días. El caso emblemático de esta forma de economía fue el del banano, lo que le mereció el calificativo de "banana republic" al Ecuador. El libro tiene semejanza en el proceso investigativo y analítico con el trabajo de Agustín Cueva en el texto "El proceso de denominación política en Ecuador" el que constituye una construcción conceptual que, partiendo de las raíces históricas de la nación ecuatoriana durante la Colonia, presenta un panorama en el que engarza un estudio de múltiples aristas en lo económico, en lo político y en lo intelectual o ideológico. Cueva considera que es el desarrollismo lo que caracterizó a los gobiernos de Galo Plaza (1948 – 1952) y Velasco Ibarra (1952 – 1960), regímenes que coincidieron con el llamado "boom bananero", objeto de análisis en el texto.

El segundo momento focal del análisis en el texto del economista Correa lo constituye el modelo ISI de Importaciones) (Industrialización Sustitutiva interpretado como una teoría modernizadora, con la que se podía alcanzar una nueva etapa de desarrollo. Generalmente, este modelo fue aplicado en las capitales, y por esto se dio una gran migración de los sectores marginales, o periféricos, hacia el centro económico. En el caso de Ecuador observamos cómo la migración de los sectores periféricos afectó a Quito, produciendo una sobre-concentración de mano de obra en la capital del país. Además, con el "Boom petrolero" el Ecuador tuvo por cierto tiempo una gran cantidad de dinero, lo que permitió la concreción del "Plan Nacional de Desarrollo", diseñado en la década de 1960 y que incluía como ejes el fortalecimiento del Estado, una Reforma Agraria y la siembra del petróleo. Es decir, un proceso de industrialización que terminara la dependencia a la mono exportación.

El tercer momento del texto gira alrededor del desmonte de la estructura estatal creada por el "Boom petrolero" del Gobierno Militar de Guillermo Rodríguez Lara (1972 – 1975) desde el Gobierno de Oswaldo Hurtado (1981 – 1985). El instante más álgido de este periodo denominado como "La larga noche neoliberal" lo constituye el feroz ataque al Estado de Sixto Durán Ballén (1992 – 1996) y el conocido como "feriado bancario", consecuencia de este Gobierno, durante la administración de Jamil Mahuad (1998 – 2000).

Su conclusión es que América Latina requiere de políticas estatales y de élites que promuevan relaciones más justas entre capital y trabajo, es decir, un camino hacia el equilibrio social y la erradicación de la pobreza.

"Ecuador jamás fue social ni económicamente un paraíso, pero lo que se hizo en las últimas décadas realmente no tiene nombre. De ahí el título Ecuador: de Banana Republic a la No República"

[...] Aspiro a que este libro ayude a la verdadera liberación de nuestros pueblos, por medio del conocimiento y la comprensión de las barbaridades que se han hecho con nuestros países, y que sea un aporte más para nunca volver al pasado.

Rafael Correa

PUNTOS CLAVE

- El economista Correa construye a lo largo del texto el postulado "Crisis del pensamiento" la que no ha permitido visibilizar y tratar de resolver los graves problemas estructurales del subcontinente.
- Las líneas del pensamiento provenían de Occidente y ante ella no se presentaban respuestas originales. El socialismo del siglo XIX constituye en la teoría y la práctica, una respuesta de Latinoamérica al proceso hegemónico de Occidente, legitimado en las élites consecuentes con este proceso de dominación.
- El libro es riguroso en su proceso investigativo y analítico, más por ello no asume las características de un texto académico y elitista. Su narración

- sencilla, basada en situaciones históricas fácilmente comprobables le otorga facilidad de lectura hacia un amplio público.
- El mandatario sostiene que la economía del Ecuador se ha destruido durante los últimos treinta años y ha surgido la no república, que justifica el título del libro. El compromiso que el Estado ecuatoriano asume, a través de su Gobierno Nacional, es colocar al individuo por sobre el capital y construir todas las políticas necesarias para que este postulado se cumpla.